

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Cartín G. OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

# LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador Antonio Hernández  
Suscripción mensual \$ 1.00  
Teléfono 438  
Apartado 111

República de Costa Rica

Año I

San José, miércoles 17 de abril de 1918

Núm. 90

América Central

## NOTICIAS CABLEGRAFICAS

N. YORK, 14.—En alocución que pronunció en un lunch que obsequió la National Security League, o sea Liga de Seguridad Nacional en esta ciudad, el Senador Owens de Oklahoma propuso la organización de las naciones neutrales y beligerantes en una liga que haría a Alemania prosrita, política y comercial entre las naciones de la tierra en ciertos elementos de gobierno interno y en aquellos principios que son reconocidos como verdaderos en los Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia e Italia.

WASHINGTON, 14.—Por insinuación del tribunal de comercio marítimo el Presidente Wilson ha aprobado el proyecto de pedir el crédito

de cincuenta millones de dolars para hacer ensayos con barcos construídos de hormigón.

ESTOCOLMO, 14.— Pronto se efectuarán las últimas escenas de la revolución finlandesa. Una parte de la flota se haya en Helsingfors y la tropa alemana que se desembarcó posee la jnta ferroviaria a Sur Rks daki. Está cortada la comunicación de la guardia roja con Viborg y Helsingfors. Con la presencia de los alemanes en Viborg, quedará cerrada la comunicación entre Helsingfors y demás puntos. Los alemanes se hallan a 12 millas de la ciudad.

PARIS 15.—Oficial. Entre Montdidier y Noyon activo cañoneo. Desplacamientos de exploradores en esta

región trajeron prisioneros.

LONDRES 15.—Oficial. Después de formidables ataques lanzados ayer tarde desde Meterem, repelimos al enemigo. Temprano en la noche el enemigo atacó de nuevo la villa de Nueve Eglise, siendo el cuarto asalto y fué rechazado. Fuera de los ataques de que ya se dieron parte, el enemigo lanzó muy resuelto ataque contra las defensas de la Festurbert, el que rechazamos. En esta parte del frente y hacia el N. O. hasta Laon atacamos eficazmente a grandes cuerpos del enemigo casi al fin la batalla fuera continua. Frecuentemente los asaltos se lanzaron con una potencia contra todas partes del frente del Lys. Se informa que nuestra línea permanece

intacta; se informa que las pérdidas sufridas por el enemigo en las batallas de ayer fueron de las más severas. Durante la noche se renovó la batalla en la vecindad de Nueve Eglise y esta mañana el enemigo emprendió nuevos ataques en la vecindad de Bailul, donde continúa.

CUARTEL GENERAL BRITANICO 15.—Vía Prensa Asociada. Un diario muy interesante de la ofensiva alemana se encontró en la bolsa de un oficial de la 26ª división quien fué muerto el día 6 del presente, expone que la intención general era separar a los británicos de los franceses, pero que en todo caso el esfuerzo principal se dirigiría contra los primeros; día que principió el ataque se llamó el día de Miguel, con el fin de simbolizar que sería la venganza del Miguel Alemán. El día 18 dice: «Pertenece a los 17 ejército cuyo Comandante ignoramos por ahora. El Jefe del Estado Mayor es von Delminsinger quien estuvo con nosotros en Italia. Por fin estamos consiguiendo una información relativa a las operaciones en este frente: Estamos avanzando grandes masas de tropa saliente al Sur de Arras. Los ataques se lanzaron aquí en distintos puntos. Las claves son «Amme» Miguel. Uno, dos, tres. El día cerro se llama día de Miguel. La dirección general del avance es Oeste hacia los puestos de Bolonia, Abboville, etc. con el fin de separar a los británicos de los

### Los trabajos del sectarismo oficial italiano han conseguido negar al Pontificado representación para cuando hayan de celebrarse conferencias de paz

Los católicos italianos están resentidos de la cláusula XV del pacto secreto que en Abril de 1915 hicieron Inglaterra, Francia y Rusia con Italia y que recientemente fué descubierto por Trotzky, juntamente con otras cláusulas de ese y de otros pactos hechos entre las naciones aliadas. Esa cláusula excluye la intervención papal en la conclusión de la paz o en el arreglo de las cuestiones que surjan de la guerra. Ya cuando Italia entró en la guerra se supo, de una manera o de otra, que había obtenido de las otras naciones aliadas la promesa de que no admitirían en el arreglo final a ningún representante de la Santa Sede.

Las protestas de los católicos italianos no van dirigidas contra el Gobierno, sino contra el Ministro de Relaciones Extranjeras, Sonnino. Este, en respuesta a una interpelación de un diputado católico, dijo que, aunque admitía que había faltado a la verdad hace algún tiempo al negar la existencia de una cláusula semejante, lo había hecho para contrarrestar el mal efecto que producirían las palabras del ministro ruso, las cuales daban una interpretación torcida a la cláusula mencionada. Y explicó que el objeto de esa cláusula era solamente impedir que el Papa estuviese representado en el Congreso de la Paz, y evitar de ese modo que la "Cuestión Romana" se hiciese internacional, cosa que el Gobierno italiano aborrece; pues todos sus esfuerzos se dirigen a hacer aparecer como resuelta esa cuestión por medio de la Ley de Garantías, y a considerarla como cuestión que solamente afecta a Italia.

La cuestión romana, diga lo que dijere el Ministro Sonnino, no está resuelta: el Papa está prisionero; la Cabeza de la Iglesia no tiene la libertad que necesita para la dirección de sus negocios; y mientras no la tenga estará pendiente la cuestión romana.

Además, esa cuestión del Papa no concierne solamente a Italia: el Papa tiene sus embajadores y representantes como los tiene cualquiera otra nación soberana, y las naciones tienen los suyos cerca del Vaticano; cosa que no pasará si la cuestión romana fuese solamente cuestión interna.

La Ley de Garantías que el 13 de

mayo de 1871 aprobó el parlamento italiano no quitó ni un ápice de la naturaleza internacional de la persona pontificia. Y Sonnino y sus secuaces deberían saber que los mejores juristas italianos sostienen la internacionalidad papal, y que la propuesta hecha por Mancini en Febrero de 1871 de considerar la Ley de Garantías como reglamento meramente interno, fué derrotada por 151 votos contra 70.

Más aún; el mismo Gobierno, en las personas de los Ministros Lanza, Venosta y Riera negó a la ley mencionada su carácter interno, por juzgarla de carácter internacional.

El Papa, como decía Lanza, no es súbdito de ningún Gobierno y no puede depender de ningún Estado; y no puede, por tanto, aplicársele ninguna disposición relativa al derecho interno de ninguna nación. Por brevedad no cito a otros muchos que afirman lo mismo. Solamente traduciré las palabras del Ministro de Gracia y Justicia, que fueron acogidas con un "muy bien" en la Cámara, y las del Diputado Minghetti.

"Me limito, dijo el primero, a recordar que el querer tratar la cuestión romana como una cuestión meramente interna, me parece poco correspondiente a la previsión política y a la ciencia que os distingue... Se ha creído... que, unida a los estudios del Ministro la virtud de vuestra sabiduría hubierais hecho una ley que drove al interés de Italia y satisficiera también a las exigencias del derecho internacional.

Uno de los diputados más conspicuos, el Minghetti, declaró también: "Los católicos extranjeros tienen Gobiernos que los representan, y en este sentido, la cuestión resulta evidente, mente internacional. Sería inútil disimular esto, ni los peligros se evitan negándolos".

La cláusula XV ofende no solamente a los católicos italianos sino también a los católicos de todo el mundo. ¿Cómo se puede concluir una paz justa, si se excluye del Congreso de la paz a la única persona de autoridad internacional, para evitar que se oiga su voz pidiendo justicia? De tejas abajo, o humanamente hablando, sería

un gran error; de tejas arriba, o levantando la vista al Cielo, como debería hacerlo todo cristiano, ¿qué protección, qué ayuda, qué luz puede recibirse de Dios para un arreglo feliz de las cuestiones que traen al mundo ensangrentado, cuando los encargados de hacerlo cierran sus oídos para no escuchar la voz del Vicario de Jesucristo, del único que puede iluminarlos y guiarlos en el pronto ajuste de una paz que tenga sus bases en la justicia, en el aprecio y respeto de los derechos ajenos?

El Comandante Romano...

## NUEVA LABOR

Obedeciendo a las tendencias modernas y para separar la de otros centros docentes superiores, la administración González Flores abrió la Escuela Normal en la ciudad de Heredia, dando comienzo así al republicano plan de organizar un centro escolar en cada provincia para hacer efectiva la descentralización, que es la tendencia de los gobiernos eminentemente democráticos, que deben crear las actividades para todo el pueblo que los nombra y no para determinados, como por desgracia sucede siempre entre nosotros.

Se vió en la creación de tan importante centro de instrucción un mero capricho político que no es hora de analizar y se procedió a la construcción de un edificio que resultó magnífico, seguramente superior para nuestra modestia.

Pero en fin, allí está la Escuela Normal diciendo al viajero que levantamos palacios a la instrucción, porque ella es nuestra esperanza y el germen de vida cultural.

Creada la escuela, debió haberse llevado a ella desde un principio al padre de nuestros maestros, a quien siempre patrocinó y defendió la necesidad de una escuela normal, al modesto profesor D. Miguel Obregón, quien desgraciadamente para Costa Rica estuvo en esa época relegado al olvido de los dioses o pontífices de la enseñanza cuyo derrumbamiento y caída estamos contemplando ahora que al Ministerio ha llegado el señor Alfaro.

A la Normal llegó, en su momento más importante don Arturo Torres para quien el puesto resultó muy grande, pues era demasiado joven y poco experimentado, sobre todo para un colegio donde oficialmente iba a debutar la coeducación.

Luego llegó a la Normal el profesor

Brenes Mésén, el más soñador de nuestros pedagogos cuya labor siempre se ha considerado como tendenciosa y que le infundió al plantel un giro muy personal. Los maestros que produjo su dirección están en servicio y sobre sus éxitos todavía no podemos hablar. Nunca se creyó en Heredia que don Roberto volviera después de los asuntos del Liceo de Heredia, pero lo cierto es que volvió, pues la vida es así.

Vuelto don Roberto al Ministerio cuando nadie lo creía, la Escuela Normal fué dirigida por don José J. García quien le dió una orientación más seria y le llevó mayores prestigios, quitándole además mucho de lo aparatoso que tenía, suprimiendo fiestas que quitaban muchas horas al trabajo.

Ahora, con motivo de la presencia de don Anastasio Alfaro en la Secretaría de Instrucción Pública, se prescindió del señor García Monge y se llevó a la dirección de la Normal a D. Carlos Gagini, viejo luchador de la enseñanza, lleno de prestigios, rico en inteligencia y muy querido de las masas sociales y populares.

El ha entrado por completo en sus labores de organización y desde ayer encansa la Normal por nuevos rumbos.

Gagini está convencido que la Escuela es el maestro y acabando ese axioma sabrá formarlos. Algunos resentimientos juveniles y afeminados (cosa rara entre la juventud que debería ser toda fuerza) se han despertado entre los estudiantes y han llegado hasta los profesores, los cuales renunciaron dicen unos, abandonaron dicen otros, sus puestos.

Pero todo eso se disipará cuando unos y otros examinen la labor de Gagini, palpén sus resultados y lleguen al convencimiento del inmenso cariño que le guarda a la juventud y de su capacidad como educador.

C. FIRO

## Nuestro regimen monetario y la Ley de Abastos

Ahora que el Soberano Congreso, por iniciativa del Poder Ejecutivo, está tratando de establecer la Ley de Abastos, o sea una ley que faculte a las autoridades administrativas para determinar los precios a que deban ser puestos a la venta los artículos de consumo general, es bueno que nos fijemos en lo que realmente ocurre entre nosotros a ese respecto, pues por desgracia hemos estado tomando el efecto por la causa, y queremos corregir aquel, cuando lo que debíamos corregir es ésta.

Y vamos al grano. No hay duda de que, con motivo de la guerra, los géneros que aquí no producimos y que por consiguiente importamos, han debido experimentar una alza relativa de precio, y que, en consecuencia, la manta que antes se vendía a veinte céntimos la vara, se vendiera hoy a treinta. En cuanto a los artículos producidos en el país, no hay motivo para que sus precios sean hoy superiores a los que ordinariamente han regido en nuestros mercados.

Y en realidad no lo son. La carestía es, en el fondo, más aparente que real; y lo que sucede, en efecto, es que nuestra moneda circulante vale hoy menos de la mitad de lo que valía antes, de lo cual tienen la culpa las muy sabias Administraciones que rigieron el país durante los quince años subsiguientes a la implantación del talón de oro. Todas ellas, con mayor o menor empeño, pusieron algo de su parte para ir socavando poco a poco los cimientos que sirvieron de base a la fundación de nuestro magnífico sistema monetario, y no habían pasado cuatro Administraciones, cuando ya éste estaba completamente cuarteado por las maniobras económicas, financieras y legislativas de esos Gobiernos. Era preciso acabar con el talón de oro para satisfacer a la inquina política, y así lo hicieron, y esa es la causa de los trastornos que estamos experimentando actualmente.

En efecto: si el colón valiera hoy, representado por el billete circulante, lo que valía cuando quedó establecido por la ley, y fundado sobre depósitos efectivos de oro acuñado en las condiciones que aquella disponía, esto es, 46½ centavos oro, la carestía que hoy estamos mirando con pavor no existiría. El maíz que se vendía entonces a ₡ 20 la fanega, se vería hoy, poco más o menos, a los mismos ₡ 20; y el jornalero que ganaba ₡ 1 de oro, ganaría hoy el mismo colón de oro, y no un colón de papel, que vale menos de la mitad de la que aquel valía. El trastorno consiste, pues, no en el encarecimiento de las mercaderías de consumo, que en realidad no existe, sino en la depreciación de nuestra moneda, que

vale hoy menos de la mitad de lo que valía, y de la cual hay que dar por aquellos artículos más del doble de lo que por ellos se daba antes, y eso por causas racionales del simple sentido común.

El comerciante que introduce mercaderías que paga en oro, y que antes las vendía aquí por colones que valían 46½ centavos oro, tiene que venderlas hoy a más del doble nominal de aquel precio, por colones que valen poco más de 20 centavos oro; y lo mismo decimos del agricultor y del industrial, so pena de que, de no haberlo así, unos y otros vayan a la ruina.

No es, pues, que los artículos de consumo general hayan encarecido excesivamente, como dejamos dicho, sino que nuestra moneda se ha deprimido en exceso, lo que también repetimos como acusación franca a los Gobiernos que, con sus proceder en materia financiera, fueron poco a poco desgajando las bases de nuestro talón de oro. Si nuestros comerciantes y nuestros agricultores piden hoy el doble de lo que antes pedían por sus artículos, es porque nuestra moneda vale hoy menos de la mitad de lo que antes valía, gracias al proceder de los Gobiernos a que nos hemos referido. El comerciante y el agricultor vendiendo hoy por diez lo que antes vendían por cinco, reciben en oro una cantidad igual por aquel precio que por éste. Los diez colones de hoy, apenas valen efectivamente en oro los cinco colones de antes.

No hay, pues, tal alteración real en el precio efectivo de los géneros corrientes de consumo; y si acaso la hay es de muy poca significación; pero en lo que sí la ha habido—y en eso está el grave daño de los que han contribuido a provocar el desaparecimiento del talón de oro—es en los recursos con que para la subsistencia de sus familias cuenta el proletariado, incluyendo en este número los jornaleros, los artesanos y los empleados de todo orden. El dinero vale hoy la mitad de lo que valía antes, pero el provento de esos trabajadores ha quedado nominalmente el mismo, es decir, que ganan hoy efectivamente la mitad de lo que ganaban antes; de modo que para éstos tampoco es que se haya encarecido la vida, sino que se ha aminorado la ganancia. Y he ahí cómo es el pueblo, el pobre pueblo que representa a lo menos el ochenta por ciento de la masa total del país, el que está experimentando hoy los fatales efectos de las maniobras financieras de los sabios hombres que tanto adoran algunos.

Y qué remedio hay para eso?

Probablemente no estará en la ley de Abastos, ni en cuantas leyes se den. Esas leyes, aunque sean muy bien intencionadas, suelen resultar como grilletes, que paralizan el movimiento productor del pueblo para el cual se emiten. Ya nos dirá la experiencia lo que vaya a resultar de todo eso. Pero el remedio—que si lo hay—consistiría en volver al régimen de oro, fin que se conseguiría sin duda alguna, si nuestros estadistas pusieran tanto empeño en restablecerlo como pusieron en destruirlo. Entonces, valiendo el colón 46½ centavos oro, el maíz valdría 20 colones la fanega y proporcionalmente a éste los demás artículos, y el jornalero podría vivir con el colón de su jornal en oro, lo que no le sucede ahora con un colón depreciado que no vale la mitad de aquel.

Que piensen en ello nuestros legisladores, y que piense también nuestro pueblo para que no se deje fascinar en adelante por quienes lo han traído a la triste condición económica de hoy.

R. L. BONILLA

## EOS

Nos ha llegado el N° 67 de esa publicación editada por los Sres. Falcó y Borrás.

Traé en primer término una breve semblanza del nuevo Presidente electo de Colombia Dr. don Marco Fidel Suárez, escrita por «Eremita» con aquel atildamiento peculiar que le ha venido revelando como uno de los más ilustrados redactores de la citada revista.

Registra así mismo varias selecciones de los escritos del Sr. Suárez y algunas otras producciones de notables literatos colombianos.

Gracias por el envío.

# Dios

A María del Rosario, mi querida hermana, en su convalecencia.

Dios. . . Este nombre sublime llena el espacio. Al pronunciarlo parece que la naturaleza se conmueve, que a nuestro alrededor reina la calma, la esperanza.

Si, Dios de bondad, Dios misericordioso: cuando en los momentos de angustia, de pesar, de indecible inquietud repito una y otra vez tu sagrado nombre, brota presto en mi corazón la esperanza con fulgor de mañana primaveral, la calma renace, la subli-

me fe en tu omnipotencia en tu grandeza ideal no igualada jamás por los seres terrenos arraiga cada vez más en el fondo de mi alma.

Cuando esperando en Dios con esa fe sincera no se cumplen mis deseos pienso: El es poder, grandeza, sabiduría, bondad; luego hágase su voluntad así en la Tierra como en el Cielo. . .

CARLOS SANABRIA M.  
Tibás, en abril de 1918.

## ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica  
En rústica \$ 2.00. En pasta \$ 2.50  
Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta \$ 3.00  
Almanaque Bailly-Baillié o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica.  
En rústica \$ 1.50. En pasta \$ 1.75  
Almanaque de los Amigos del Papa. \$ 0.75  
Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un día en cada plana \$ 2.50  
Con dos días en cada plana \$ 1.50  
Dietario Centroamericano. En Pasta \$ 1.50  
Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. \$ 1.25. Taco pequeño suelto \$ 0.50  
Taco grande suelto \$ 2.00  
Calendarios esfoliadores comunes a \$ 0.50, \$ 1.25 y \$ 3.50

EN LA (SAUTER & Co.)  
Librería Lehmann San José, Costa Rica

### Boletín de la Cruz Roja

Se notifica a las siguientes personas que han sido aprobadas como socias y que deben presentarse en la próxima reunión para recibirles el juramento que ordenan los Estatutos.

101 Regina vda. de Arroyo. 102 don Manuel de la Torre. 94 Sr. Sotillo Picornell. 103 Domingo Rojas. 104 D<sup>a</sup> Oliva de Ramírez 105 D<sup>a</sup> Clara de Verdesi. 106 Evangelina Quesada

(Cartago). 107 Angélica vda. de Zavaleta. 108 Digna Casal de Solari. 109 don Manuel Brionuevo. 110 Moisés Maduro. 111 Juan Bta. Castró. 112 Constantino Arroyo. 113 Adelisa de Gámez. 114 Adán Méndez.

Frecuentemente se obtienen los mejores resultados con el uso de la ZARZAPARRILLA DE CHANNING para hacer desaparecer sarpullidos, asperezas de la piel, tumores, etc., combinada con aplicaciones externas para hacer desaparecer las erupciones de la piel.

**UTILES PARA ESCOLARES**  
**El mejor surtido y los precios más bajos**  
**Librería de Jaime Tormo**  
AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

## El cañón monstruo que ha bombardeado a París

Desde la Torre Eiffel no se ve el cañón

AMSTERDAM, Marzo 28.—Servicio de la Prensa Asociada.—En el Vossische Zeitung el Teniente General von Rhone, autoridad en artillería, dice que el bombardeo de París es solamente una prueba, y que el propósito verdadero de los cañones es bombardear a Londres. Declara que es gasto de tiempo de los parisienses ascender a la torre Eiffel en un esfuerzo para tomar una ojeada del cañón porque solamente les es posible observarlo a los aviadores volando a la altura de 1,500 metros.

### En La Geisha

Depósito permanente de OSTIONES FRESCOS  
Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas  
La variedad más grande en confites finos

TELEFONO N° 439

### GANGA

Se vende barata y en buenas condiciones una casa pequeña situada 75 varas al sur de la iglesia de La Dolorosa, para informes en esta Administración.

Es invento francés

PARIS, Marzo 24.—Le Petit Journal dice que Julio Verne previó este cañón y declaró que es una invención francesa, añadiendo que hace más de un año que «nosotros» descubrimos el secreto de disparar un cañón a más de 100 kilómetros y que el secreto consiste en la supresión de la resistencia atmosférica.

### Fué de 24 tiros

PARIS, Marzo 24.—El bombardeo de ayer consistió de 24 disparos desde las 7.20 a. m. hasta las 3 p. m. El bombardeo tenía todas las características de un fuego pesado de artillería, pues el intervalo era regular entre tiro y tiro y las granadas caían en un área limitada.

### Vermicida Vegetal

El mejor remedio contra las lombrices, de un efecto seguro e inofensivo para la salud de los niños. No contiene sustancias venenosas.

De venta en todas las boticas

ANUNCIESE EN  
LA ACCION SOCIAL

## Fiesta del Patrocinio del Señor Sn José en la Santa Iglesia Catedral

Se celebrará conforme al siguiente programa:

Miércoles 17 del presente 6 a.m. Misa cantada, en el altar del Santo. Se dará la Sta. Comunión. 6.30 p.m. Rosario, plática y bendición.

Jueves 18 como el día 17.

Viernes 19. Oficiará a las 6 a.m. el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo Terminada la misa hará el Ilmo Sr. Obispo, el Ejercicio del 19. A las 6.30 p.m. Rosario, Ejercicio del 19, plática y bendición.

Sábado 20 como el día 17.

Domingo 21. Misa rezada de Comunión a las 6 a.m. Misa rezada a las 7 a.m. Pontifical a las 9 a. m. Habrá sermón. A las 6.30 p.m. Rosario Sermón y Bendición.

Lunes 22 como el día 17.

Martes 23 como el día 17.

Miércoles 24 como el día 17.

### MANTENEDORAS

17.—Sta. Justina Carranza. 18.—M. I. Sr. Canog. D. Rosendo de J. Valen

ciano 19.—Stas. Amelia Esquivel, Rosita Echeverría y Barbarita Hogan. —20. Doña Emma C. de Valverde. 21.—Doña Ester M. de Guardia. 22.—Doña Ignacia de Castillo, Doña Amelia de Pinto y la Sociedad de Sufragios. 23.—D<sup>a</sup> Julia de Núñez y D<sup>a</sup> María C. de Herdocia. 24.—D<sup>a</sup> Isabel I. de Fernández, y D<sup>a</sup> Esperanza C. de Tinoco.

Invitamos a todos los Cofrades y Devotos del Santo Patriarca a estos solemnes cultos en su honor.

Id a José, nos dice la Iglesia Católica. Vayamos, pues, a él, que él tiene el trigo y el aceite, el remedio de nuestras necesidades, trigo y aceite de que tan necesitados andamos en estos tiempos.

### EL MAYORDOMO

Nunca experimentará, Vd. bienestar si sufre de estreñimiento. Esto hará estar malhumorado e irritado. Evítelo usando los PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Todos los drogistas y farmacéuticos las venden.

### Socios Honorarios

En la sesión que el lunes en la noche celebró la Cruz Roja se presentaron los Delegados de la Rama de la Cruz Roja Americana de los EE. UU. en Costa Rica señores W. J. Field Presidente y Dr. Shapiro, Médico Cirujano.

Previas las formalidades del caso

fueron propuestos como socios honorarios, lo que fué muy celebrado por los socios presentes.

Estos señores se proponen colaborar activamente con la Cruz Roja Costarricense en todas las circunstancias que puedan presentarse.

Es posible que los representantes de la Cruz Roja de otros países adopten la misma resolución

## La Librería Española

— de —  
María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.  
APARTADO 314 TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase a

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

### Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

### VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

### EL AIRE LIQUIDO

El aire se ha llegado a liquidarlo sometándolo a extraordinarias presiones, al mismo tiempo que a fríos muy intensos.

El primero que lo logró (1877) fué Cailletet en París.

Actualmente se emplea en su liquidación otro método, que consiste, en comprimirlo haciéndolo pasar por un refrigerante a un depósito en donde se expansiona; la expansión la logra el

gas enfriándose considerablemente.

Así frío vuelve a ser aspirado y comprimido y nuevamente expansionado, con lo cual va descendiendo hasta que alcanza la necesaria temperatura para liquidarse.

Los recipientes que sirven para transportar el aire líquido son de dobles paredes, se llevan abiertos y el frío que produce la evaporación paulatina del aire líquido es suficiente para sostener la masa restante, en estado líquido.

**AVISOS ECONOMICOS**

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**L**OCAL. Se alquila uno esquinero, propio para billar o para carnicería. Está situado frente a La Poupée, 300 varas al Sur de la Botica Francesa

**H**ASTA @9000 00 se dan al 1 por ciento con hipotecas de casas en esta ciudad. Ofertas apartado 686.

**S**E compran muebles baratos, de ocasión aunque estén rotos o en mal estado, y toda clase de objetos útiles. Se venden muebles etc. Se cortan vidrios, se compran vidrios enteros o rotos. Se venden vidrios cortados a la medida. Taller detrás del Colegio de Señoritas.

**S**E alquila una casa en cuarenta colones, y con muebles, precio convencional. Está contigua a la que habito. Luis Loria.

**S**E vende una casa cómoda por la Estación del Atlántico en esta oficina se informará.

**F**INCA 941 manzanas. Vendo en San Pedro de Puriscal. Dos horas Hacienda Vieja. Potrero, terrenos, cereales, caña de azúcar, repastos, casas, trapiche, ganado vacuno, caballar, maderas. Informará: Dr. Teodoro Picado.

**L**LAVERO. Fué encontrado uno en el Banco de Costa Rica, el viernes último. La persona que se crea con derecho a él que pase por esta Administración y le será entregado al pago del aviso.

**O**RNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Cathedral. Apartado de Correo 370.

**LAS ULTIMAS** Capas de Hule - Paraguas y Manteados para carretas, se venden baratos en este mes en el Almacén de **W. Steinworth Hno.**

**Paraguería LA JAPONESA**  
La mejor en su ramo :: Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas.  
Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa :: No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced. Pronto recibiré telas propias para paraguas y sombrillas. Se compran armazones viejos  
MANUEL REGO

**El asunto luz**  
Al fin ha llegado al Municipio el pliego de solicitud de una de las empresas para subir el precio del abono. No solamente será el público el perjudicado sino el Municipio pues los carbones para las lámparas de arco han triplicado su precio antiguo. Una de las compañías, creemos que la Inglesa, trata de que la tarifa sea en oro, mientras que la otra solo quiere un ligero aumento.

Mande, teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la **Tintorería Peralta**  
Al sur del Colegio de Señoritas  
tinte fino y firme  
**CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES**

**AVISO**  
La Pastelería Nacional de Moisés Artavia se ha trasladado 100 varas al sur de La Bicicleta, local que ocupó La Panadería Central. Se atienden todos los pedidos. Tosteles finos de toda clase al 40 por ciento.

**Cervecería Traube**  
La de mayor capacidad en el País  
LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

**FUME USTED CHUECOS**  
20 elegantes cigarrillos de tabaco delicioso por 25 cts. con papel de arroz, canela o trigo, de venta en **La Marina**  
Apartado 797 :: Teléfono 584  
Para los comerciantes precios especiales  
**Eduardo Castro Saborío**

**BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND**

**VICTORIA O ARAGON**  
Son las marcas más populares de AZUCAR  
Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR  
SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado  
**Guillermo Niehaus**

Calle Central lado sur :: San José Costa Rica  
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

**LA POUPEE ELIAS VARGASM.**  
Establecimiento de abarrotes, licores y vivres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.  
El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores la calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

**Empresa de Funerales y Carruajes Manuel Polini**  
Desafia precios y servicios

**Vida Social**  
—Restablecido por completo de su dolencia se encuentra don Juan J. Chaves.  
—Estuvo en esta capital procedente de Cartago don Francisco M. Peña.  
—Regresó de Tucurrique don Carlos Silva.  
—En asuntos de negocios estuvo entre nosotros procedente de La Palma don Juan Vargas.  
—Se encuentra ya restablecida la niñita de don Víctor Ramírez.  
—Sigue mejor de su dolencia el Presb? don Mariano Zúñiga.—Nos alegramos y deseamos restablezca pronto.  
—Regresó de su finca en Tucurri que el caballero don Jesús Pinto.  
—El caballero don Benjamín E. Piza que estuvo delicado de salud se encuentra ya restablecido.  
—Pasa temporada en San Pedro de Montesdeoca don Gerardo Pinto y su apreciable señora.  
—De S. Isidro de Coronado estuvo en esta capital don Ricardo Zúñiga

**Notas cortas**  
**Sesión del Congreso**  
Ayer celebró sesión el Congreso Constitucional continuándose la discusión de la Ley de Abastos.

**Harina**  
Ya se encuentran en San José los primeros bultos de harina chilena, circunstancia que mejora la perspectiva en la fabricación del pan y llena de esperanzas al público consumidor.  
**Moralejo por una serpiente**  
En Talamanca falleció el colombiano Jorge Grant, de 36 años de edad, a consecuencia de la mordedura de una serpiente.

**La especulación otra vez**  
Como el señor Gobernador ha suspendido temporalmente su campaña contra el acaparamiento, entre tanto el Congreso emite la ley que al respecto tiene en discusión, los especuladores en artículos de primera necesidad están haciendo clavos de oro e

imponiendo su capricho en los precios. Sin embargo, muy paonto el señor Guell logrará meterlos en cintura con la nueva ley.

**Desperfectos**  
A consecuencia del mal tiempo han ocurrido en la línea férrea del Pacifico varios desperfectos que se reparan activamente.

**Enfermo**  
Durante los últimos días de este mes ha estado muy enfermo el Presbitero don Mariano Zúñiga, Cura de la Parroquia del Carmen de esta ciudad. Ahora por suerte la salud del Padre Zúñiga va siendo mejor, lo que mucho nos alegra.

**Próximo concierto**  
La señorita Margarita Cuervo, doña Emilia de Escorriola y doña Francisca Viquez de Segreda, han sido encargadas por el Consejo Supremo de la Cruz Roja Costarricense para organizar una velada a favor de la nueva institución.

Se dice que una de las empresas teatrales accederá al deseo de que se conceda uno de los teatros y hasta se piensa contar con la ayuda de las señoritas Donielli que tan brillante debut hicieron el domingo último.

**Hospital de San Juan de Dios**  
ENTRADAS

Rafael Artavia, San José. Efraín Hernández San José. Daniel Bonilla, San José. José Ramírez, San José. Rafael Solano, San José. Ramón Bonilla, Tucurrique. Leona Esquivel, Sto. Domingo H. Deidamia Solórzano, Sto Domingo. Celina Ureña, San Sebastián. Francisco Díaz, Sta. Ana. Antonio Castro, Curridabat. Odilia Castro, Curridabat. Carmen Jiménez, Tres Ríos. Rafael Carpio, Cartago. José Hidalgo, Tabarcia.

**SALIDAS**  
Carmen Morales, San José. Nicolás Bejarano, San José. Aniceto Ramírez, Juan Vilas. Josefa Molina, Alajuela. Juana Andrade, Las Pavas. Pedro Solano, Aserrí.

TIP. DE SAN JOSE